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变了！

前段时间，记者来到陆军某火力团

一营采访，看到了不同以往的训练场

景：炮兵们使用无线耳麦进行沟通，在

炮尾火控终端输入数据，按下确认键，

机械臂自动完成弹药装填、击发，动作

一气呵成。

去 年 初 ，还 是 这 块 场 地 ，伴 随 着

指挥员的口令，各车组的炮手将近 50

公斤重的炮弹抬起，然后单手推入炮

膛 ，同 时 大 声 复 述 战 斗 口 令 ，场 面 好

不热闹。

如今，训练场上喧闹不复，变化缘

何如此之大？该营教导员何超凡解释

说，这两年，部队列装的武器装备自动

化信息化智能化程度越来越高，过去有

些多人协同才能完成的操作，现在仅需

一个按键。

武器装备“按键化”，改变了操作模

式，带来了新的训练景观。而在这背

后，仍有一些问题亟待求解。

——第一个问题：思维理念如何及

时更新？

列 装 某 新 型 火 炮 后 ，该 团 一 营 营

长游凯凯很是兴奋。在他看来，新装

备 实 现 了 数 字 化 控 制 ，这 样 一 来 ，指

挥员掌控部队更精准，战斗员操作使

用更简便，部队作战效能自然会显著

提升。

然而，现实给他泼了一盆冷水。去

年一次实弹射击中，新火炮的弹着点分

布半径比旧装备大了许多，甚至有的直

接飞出了弹着圈。

按理说，新装备减少了人工操作带

来的误差，应该打得更精准，为何实际

效果不如以往？复盘查找原因，原来是

没有使用同步配发的新型侦察车。也

就是说，火力装备是新的，但官兵们用

的侦察器材和射表还是旧的。

“新老装备看似原理一样，实际射

击规则不同，看来官兵们的观念还没有

转过来。”游凯凯告诉记者，新型侦察车

综合运用多种侦察方法，一键锁定目

标，上传数据，方便快捷。但很多官兵

因为用惯了旧装备，加上对新装备缺乏

信心，还是按部就班地“看一步、动一

下”。

意识到问题所在，一营立即着手转

变官兵的训练思维理念。先是制作装

备系统数据通信流程图，组织人员研究

装备数据交换方式，在摸清其基本机理

后，再组织指战员逐个学习操作要领。

经过一段时间的努力，官兵们在装备系

统试射中打出全优成绩。

类似的情况，也在该团导弹营出现

过。由于新装备精度更高、射程更远，

某连在经历一次失败后，主动调整指挥

员下达口令的时间点和内容。过去是

发现目标进入空域后，再下达射击口

令；如今，雷达开始扫描时，就要求炮长

捕捉目标后自行射击，有效提高了射击

命中率。

“不能有了新装备，思维还停留在

过去时。”该营官兵告诉记者，现在武器

装备的按键多了，他们脑子里的问号也

随之增多：“为什么会这样”“应该是怎

样”……而答案，需要他们在练兵备战

中抓紧摸索出来。

——第二个问题：平时训练如何贴

近实战？

一键架炮、一键收炮，转移阵地时

间大幅缩短，一营炮长李德志明显感受

到新装备带来的操作便捷。然而一次

演习中，他指挥的新式车载火炮依旧被

判出局，原因是未有效遮蔽发热源，被

“敌”红外侦察装备发现。

无独有偶。今年盛夏，二营前往某

陌生地域参加演习期间，受强磁场环境

影响，卫星信号突然消失，致使指挥通

信中断。最后，营长贺扬只能依靠便携

式通信设备，勉强指挥完成火力打击任

务。

这让官兵们认识到，新装备虽然操

作简便了、效能提高了，但也有其自身

局限，这些问题不解决，同样可以成为

决定胜负的“阿喀琉斯之踵”。

该团党委机关趁热打铁，在训练举

措上频出实招。他们结合使命任务，开

展新装备极端条件训练、复杂电磁环境

训练、应急应战训练、减员操作训练，预

想各种困局危局险局，测试装备性能和

人装结合效能，进一步提高部队实战能

力。

“未来战场复杂多变，平时多想一

步、多练一招，真上了战场才能更好应

对。”该团参谋长告诉记者，新装备给官

兵们武装了“打赢的拳头”，但武装“打

仗的大脑”还得靠我们自己。

——第三个问题：装备维修如何高

效保障？

“简便，或许意味着更复杂。”这是

该团修理技师王伟平对新装备的深切

感受。

武 器 装 备 升 级 换 代 ，“ 按 键 操

作 ”“ 一 键 发 射 ”方 便 了 战 斗 员 ，王 伟

平 欣 喜 之 余 也 开 始 发 愁 ：装 备 科 技

含 量 高 了 ，意 味 着 技 术 原 理 更 复 杂 ，

想 要 学 懂 弄 通 更 难 了 。 更 为 现 实 的

问 题 是 ，保 修 期 内 ，装 备 出 了 故 障 可

以 由 厂 家 负 责 维 修 ；但 保 修 期 过 了 ，

一 旦 团 里 的 修 理 所 修 不 了 ，训 练 就

无 法 顺 利 展 开 。

除 此 之 外 ，他 还 担 心 装 备 维 修 效

率问题。去年，某连的一部新型车载

电台电源报警，返厂维修花了两周时

间。在这期间，该连只好使用背负式

电台代替。

“真 正 上 了 战 场 ，是 没 有 这 些‘ 拐

棍’的。”王伟平坦率地说，“出了问题，

最终只能靠自己解决。”

如何保证新装备全周期使用？其

实，在该团官兵中间，这样的讨论一直

存在。一般而言，其解决途径无外乎 3

条：预置储备易损易坏零部件，以备不

时之需；加强与装备厂家沟通，遇到问

题可以及时请教；升级维修人员专业能

力，提高装备管理水平。

“武器装备现代化，促使我们加快

军事人员现代化的步伐。”该团政委告

诉记者，他们着眼长远，专门制订了装

备人才培养五年计划，通过装备厂家和

部队联合培养，让更多官兵成为装备使

用和保障的行家里手。同时，他们还将

目光投向更多年轻战士，希望通过该计

划，壮大专业技术人才队伍，给战斗力

建设持续注入活力。

“还有一点也要必须做好，那就是

多备几手保底手段。”该团政委补充道，

“一旦新装备发生短时间难以排除的故

障，我们得有切实可行的替代方案。”

上图：陆军某火力团使用某新型火

箭炮开展超远距离覆盖打击训练。
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这事要从两周前的一次战备演练说起。

装背囊、披装具、领武器，我在哨声

中冲到了集合场。

“少锋，你的弹夹朝向咋又没调对。”

班长李俊建扫了我一眼，就发现了问题。

“班长，来得及。”我一边回复班长，

一边不慌不忙调整弹夹。

“二排陈少锋，携行具内未装脸盆。”

没想到在战备物资检查时，又被值班员抓

到了另一个问题。我这才想起来，出门前

没仔细检查，脸盆落在了床架上。

一次集合，竟然出现两个问题。解

散后，班长叫住了我：“少锋啊，弹夹规范

朝向、战备物资准备这些内容，我平时一

直反复强调，你怎么还会犯错呢？”

“班长，紧急集合太过匆忙，我就忘

了。如果真有突发情况，以我的速度也来

得及，接连‘冒泡’就是因为一时大意。”

“平时没有养成好作风，遇事怎能来得

及？”我满不在乎的态度让班长有些生气。

“我知道，班长，不就是一些琐碎的

细节嘛，到了关键时候，我多注意就行

了。”我有些不服气地回应道。

见状，班长没再多说什么，但我能感

觉到他并不相信我说的，这反倒让我心

里莫名产生了较劲的想法：“我一定要证

明给他看！”

这天，营里组织建制连武装越野考

核，为检验出真实训练效果，没有提前通

知连队具体时间。

“全体注意——取武器！”

午休时分，还在睡梦中的我被一阵

急促的哨音惊起。我一阵慌乱，等赶到

集合地点时，战友们已经列队完毕，但所

幸还没开始点名。

我正在为此窃喜时，听到了身后的

嘀 咕 声 ——“ 陈 少 锋 怎 么 没 换 作 战 靴

啊？”“是啊，这明显不符合考核规定嘛！”

糟糕！我赶忙低头查看，原来脚上

穿的是迷彩鞋，顿觉冷汗直冒。但时间

不等人，我已经没机会换了。

这时，班长靠了过来，拍了拍我肩

膀：“这次跑的路线坑洼不平，没穿作战

靴可能会受伤，你还是别参加了。”说完，

他跑向连长替我请了假。

“出发！”随着考核组一声令下，战友

们如离弦之箭冲了出去，留下我如石化

般站在原地，显得如此格格不入。这是

一次“不打招呼”的考核，似乎犯错难以

避免，但放眼全连，只有我一个人出了问

题。平时没有养成好的作风，形成本能

反应，遇到紧急情况自然会手忙脚乱。

“班长，我早该听您的话……”这天

晚上，我主动找到班长承认错误。

“能深刻认识到自己的问题就是好同

志。”班长说，“我们小时候都读过寒号鸟

的故事，它就是老觉得来得及而不抓紧做

窝，结果最后被冻死了。”班长的意思我明

白，如果练兵备战平时不注重未雨绸缪打

好基础，遇事指望“临场发挥”，那无异于

一场盲目的豪赌，其结局可想而知。

“现在开始改还来得及。”见我一脸

沮丧，班长又拍了拍我的肩膀，笑着说

道。“请班长看我的表现！”这一次，我向

班长立下了“军令状”。

（李晓辉整理）
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强军十年，武器装备现代化加快推

进，部队列装的各类新装备科技含量越

来越高。演训场上，此起彼伏的口令声

少 了 ，取 而 代 之 的 是 电 脑 键 盘 的 敲 击

声 、操作面板的按键声，以前的“物质

流”更多地转变为“信息流”。

在为部队装备升级换代感到振奋

的同时，笔者也心存一丝忧虑：一些官

兵 对 新 装 备 的 专 业 理 论 学 习 并 不 重

视。他们认为，既然装备升级换代让操

作变得更简单了，那么只需记住按键顺

序、流程步骤就可以，不必耗时费力钻

研原理。

会 操 作 是 否 意 味 着 掌 握 了 装 备 ？

笔 者 看 来 并 非 如 此 。 真 正 掌 握 装 备 ，

不 仅 要 熟 练 使 用 ，还 要 对 装 备 运 行 原

理、数据处理方式、人机交互逻辑等有

一定的了解，正所谓知之越明，才能用

之越精。

某旅火力连一次实弹射击中，一名

战士使用新型装备计算射击诸元，结果

炮弹偏离了靶标。查究原因时发现，两

个参数的显示顺序与平时训练时正好

相反，而这名战士仍然机械地按照原有

的流程操作，导致误差产生。该连连长

说，但凡知道一些三角函数知识，就能

轻易发现问题，及时作出修正。

我们常说，战争制胜的决定因素是

人 。 再 精 良 的 装 备 ，如 果 没 有 人 的 主

导，不可能适应变幻莫测的战场。再熟

练的操作，如果没有学透装备，也难以

应对各种突发状况。更何况，任何先进

的装备都不是尽善尽美的，需要在实践

中加以检验和改进，而这一切，都是建

立在懂原理、精专业的基础之上。

其 实 ，很 多 官 兵 都 能 意 识 到 学 原

理、研装备的重要性，但囿于一些现实

原因而缺乏学习动力。有的自主学习

能力弱；有的认为专业只能在院校学，

基层部队缺少环境条件；有的鉴于自身

发展规划，认为花时间学装备不划算。

曾有一名政治指导员直言不讳，他未来

就没打算成为军事干部，也没人苛责他

要掌握装备，所以精力投入自然有所取

舍。殊不知，学军事、学指挥、学科技，

成为“两个行家里手”，是对所有政治干

部的基本要求，不懂装备怎么能行？

如果我们把目光转向各级出台的

训练规定，不难发现专业理论学习始终

占有重要位置。翻看训练大纲，大部分

课目在实操前都有理论学习环节。而

在实际工作中，各个单位也会定期组织

专业理论考核。即便如此，一些官兵仍

未将专业理论学习提到应有的高度。

当 下 ，全 军 着 力 健 全 军 队 院 校 教

育、部队训练实践、军事职业教育三位

一 体 的 新 型 军 事 人 才 培 养 体 系 ，推 动

学习型军营建设。广大官兵应抓住机

遇 、乘势而上，从现在做起 、从点滴积

累，按照岗位要求，研装备、学原理、懂

机 理 ，让 个 人 专 业 素 养 提 升 跟 上 装 备

发 展 速 度 ，力 争 达 到“ 功 到 深 处 剑 自

吟”的境界，将科技对战斗力的赋能充

分释放。

武器装备更新快，官兵素质要跟上
■薄小军 周 强

“第三季度演习中，侦察专业没能在

‘敌’强火力攻势下第一时间传回数据，

迟滞了后续行动，主要原因是没用好新

配发的无人化装备。这说明一些干部骨

干学习研究新装备还不够主动、不够深

入……”日前，海军陆战队某旅机步一营

支援保障连召开年终总结会，指导员杨

春城发言直指训练中存在的问题，甚至

还点名批评了几个人。

“深入查摆问题，认真反思分析，有

针对性地制订整改措施，明年开展工作

才能更有方向和底气。”谈起自己的发言

为何“辣味”十足，杨春城深有感触地说，

“其实，这才是年终总结该有的样子。”

原来，年终总结工作刚一展开，该旅

就组织机关干部到基层蹲点调研，发现

一些单位谈到问题和不足蜻蜓点水、遮

遮掩掩。细究原因，有的怕查摆问题太

多影响评先，有的则是抹不开情面，遇到

问题绕着走。

“成绩不讲跑不了，问题不找不得

了。不敢刀口向内、较真碰硬才是最大

的问题。”旅领导责成机关立即对这种现

象纠偏正向。机关随后下发通知，要求

各单位和个人结合 2022 年度工作计划，

对照反思工作完成情况，将问题查准找

全，深入分析原因，总结经验教训。对涉

及战斗力建设的问题，基层单位要进行

公示，广泛听取官兵意见建议。对查找

问题不认真、分析问题不较真的，责令推

倒重来。

“年终总结的主要目的就是打一仗、

进一步。有什么问题就解决什么问题，

能今年解决的绝不拖到明年。一些小问

题变成大问题，最后变成老大难问题，就

是没有坚持问题导向的结果。”该旅政治

工作部领导介绍说，他们计划在年终总

结工作结束后，把查找出来的问题分门

别类，由机关各业务部门牵头制订整改

措施，各单位认账领账，力行力改。

“问题找得准，检讨很深刻，整改措

施也很对路，基本打在了连队建设的痛

点堵点上。”参加完破障连的年终总结

会，作战支援营营长吕贝贝坚定了信心，

“相信明年各连都会有新的进步。”

海军陆战队某旅盘点工作突出问题导向——

“这才是年终总结该有的样子”
■张潇赫

基层之声

营连日志

记者探营

连日来，第 73集团军某旅针对年终考核中发现的短板弱项开展复训补训，

打牢官兵训练基础。图为突击队员利用掩体搜索前进。 林冠成摄


